

Prosigue con intensidad la batalla de Teruel

SUBSISTENCIAS

En torno al problema de abastos

Abusos, omisiones, errores y debilidades

Ante el abuso de precios, se establecieron las tasas, y ante las tasas, el boicot a los mercados. Como consecuencia necesaria de la falta de artículos en los medios normales de adquisición, se desarrolló la venta clandestina a precios exageradísimos o por el sencillo procedimiento del cambio. Empezaron los Tribunales de Subsistencias a actuar con mano firme; pero, en honor a la verdad, el mayor contingente de encartados lo han constituido gentes sencillas, que, poco avisadas en sus trapicheos, iban a la cárcel por cualquier cosita, mientras que los principales agentes de la carestía y la escasez podían holgadamente ejercer su negro oficio de perturbar la retaguardia.

Porque en todo esto no sólo actúan fuerzas inconscientes que por necesidad de vivir o por codicia enredan el problema de abastos. Al calor de la situación creada naturalmente por la guerra actúan agentes provocadores al servicio del campo enemigo para agudizar el problema, dándole caracteres permanentes de conflicto, con el deliberado propósito de exasperar a la población civil y crear un estado de amargura y desánimo que apague el entusiasmo por la lucha y despierte el ansia de que todo termine de cualquier forma ante la contemplación de los hijos famélicos y la perspectiva angustiosa de largas y penosas privaciones en el hogar.

Existen esos seres vendidos a los traidores que actúan para encarecer y dificultar la vida, al mismo tiempo que tratan por todos los medios de excitar al pueblo para llevarlo a la desesperación, achacando a la República el mal que ellos hacen. Está claro el juego y visto en toda su amplitud e intensidad. La cosa no tiene tampoco ninguna originalidad. Es vulgar y está al alcance de todas las mentalidades. El agente provocador es un modesto elemento de guerra que sólo puede hacer daño cuando no se le aplica con mano de hierro las elementales medidas que se aconsejan en estos casos. Cuando pedimos serenidad y orden en lo que parece inocente, como las colas del vecindario en las tabernas, en los puestos de pescado, paradas de autobuses o cualquier punto donde hay aglomeraciones, no lo hacemos por simple capricho de ver a los ciudadanos serios y formales, sino porque aunque el público haga las cosas sin malicia, suele obrar, sin saberlo, por instigaciones de quienes se mezclan en él para trabajar nuestra retaguardia, a sueldo de Franco.

El problema de abastos es en su totalidad complejo y difícil; pero, por su trascendental importancia, debe atraer toda la atención, la actividad y el sacrificio de cuantos en mayor o menor grado les alcanza la responsabilidad de su organización. Desde el presidente de la Junta provincial de Abas-

tos hasta el último pedáneo; desde el opulento conidor al más humilde vecino; desde el comerciante más rumboso al último vendedor callejero; desde el padre de familia cargado de hijos a la pobre mujer que se preocupa sólo de buscar comida para sus aves de corral, es indispensable que haya en todos una plena subordinación encaminada a resolver lo que a todos nos interesa.

Los que sólo buscan la solución individual de su problema contribuyen a dificultar la de los demás. Como todos nos lanzamos diariamente a las inocentes habilidades de buscar el sustento agobiados por la necesidad, cada vez más contribuimos a que los precios suban y a que prosperen manejos y combinaciones a costa del pueblo.

Sin el auxilio de éste, sin la absoluta disciplina a las medidas de la autoridad, no hay forma de resolver este tema. Pero es necesario que las medidas sean dictadas siempre por la lógica y detrás de cada disposición estén previstos los medios de hacerla respetar con eficacia.

El Gobierno dictó las tasas para que los mercados estuviesen abastecidos. No se explica cómo se ha permitido ese boicot descarado y la venta clandestina de los artículos, con una clandestinidad tan pintoresca como la de las patatas, los huevos y el cerdo—además de otros artículos—que se venden a plena luz.

Al boicot debió contestarse con el abastecimiento por los medios que se tienen al alcance o con la implacable y severa acción de la autoridad, sin contemplaciones de ningún género para nadie. Pero la Junta provincial de Abastos no se ha preocupado mucho de responder con repartos de géneros al vecindario, por un lado, dándose el caso pintoresco de que se carezca de un artículo como el arroz, ni otras autoridades de impedir que se burlesen cínicamente de tasas y bandos los interesados en encarecer la vida y desprestigiar las decisiones de la República.

La burla ha culpado en la contestación que los abastecedores de verdura han dado a la tasa decretada por la Alcaldía. No nos explicamos estas cosas. Cuando vivimos una revolución y una guerra, y hay quien estas cosas realiza impunemente, con franco y descarado éxito, resalta más la necesidad de hacer comprender a quien proceda que la sangre que se vierte en las trincheras debe tener por lo menos la virtud de hacer a unos pensar más generosamente y a otros de emplearse a fondo en la evitación de estos espectáculos, que si sumados unos a otros constituyen el gran problema de abastos, serían pequeños chismes de retaguardia el día que se acabaran las consideraciones excesivas con quienes no las merecen.

Los facciosos continúan realizando sus criminales planes de bombardeo contra las ciudades de nuestra retaguardia

Ejército de tierra

(Parte oficial facilitado a las 23 horas de ayer.)

LEVANTE.—Siguió combatiéndose hoy en el frente de Teruel, habiendo conseguido el enemigo a última hora de la tarde modificar ligeramente nuestra línea al sur del Muletón.

En un encuentro entre las dos masas de aviación fueron derribados dos monoplanos rebeldes. Nosotros perdimos un "chato".

En los demás ejércitos, sin novedad.—Febus.

Dos notas del Ministerio de Defensa Nacional

BARCELONA, 22.—A las veinte horas fué facilitada la siguiente nota en el ministerio de Defensa:

"Esta madrugada, minutos después de las cinco, aviones facciosos, procedentes de Mallorca, descargaron varias bombas en Prat de Llobregat y Hospitalet de Llobregat. Al llegar los aparatos a la altura de la ciudad, nuestras baterías formaron una cortina anti-aérea, con lo cual evitaron que se realizara la agresión proyectada sobre el puerto, viéndose obligados los aviadores rebeldes a arrojar al mar casi todas sus bombas.

A las cuatro y cuarenta y cinco de la madrugada fué también bombardeada Valencia."

A las veintitrés horas y cincuenta y cinco minutos fué entregada la nota que sigue:

"El bombardeo de esta madrugada sobre el casco urbano de Valencia, que se refiere a la nota anterior, lo realizaron nueve aviones. Han quedado destruidas varias casas. Los muertos son trece y los heridos se aproximan al centenar.

Los diputados laboristas ingleses, de regreso de Madrid, debían haber permanecido anoche en Valencia; pero deseosos de concurrir en Tarragona al entierro de sus compatriotas muertos a bordo de un barco británico, decidieron a última hora continuar su viaje, albergándose en Benicarló. Por esta circunstancia se han visto libres de las contingencias del bombardeo de esta madrugada, más intenso que los verificados durante su anterior visita a Valencia.

En Guixols, un bombardeo ha derruido la Casa Consistorial y otros edificios, de entre cuyos escombros han sido extraídos ya diez cadáveres, creyéndose que aún se encontrarán otros más.

Diez aviones facciosos bombardearon intensamente la ciudad de Barbastro y causaron un número elevado de víctimas, que no se puede fijar aún.—Febus.

Los diputados laboristas visitan el barco "Phorbenes" recientemente agredido por la aviación facciosa

TARRAGONA, 22.—Antes de emprender el viaje de regreso, la comisión de diputados ingleses estuvo visitando el "Phorbenes", atacado por la aviación facciosa, y que continúa amarrado en el muelle.

Quedaron asombrados de los deterioros sufridos en la parte del muelle inmediata al barco y de los destrozos producidos ante él. Ante el "Phorbenes" hay un socavón de veinte metros de diámetro y más de uno de profundidad en el firme de cemento del muelle, que hace por algunos bloques aparezca el agua.

En el puente de mando, superando una altura de diez metros, fué lanzado un trozo de muralla de más de cien kilos de peso, que ha producido enormes desperfectos.

Una de las comprobaciones más terminantes que los laboristas han realizado en la visita es la claridad del distintivo que ostentaba el vapor para que su nacionalidad fuese conocida.

Aparte de los dos pabellones, otras tres enseñas inglesas se lucían en su superficie. A ambos lados del "Phorbenes" estaba pintada, con brillantes colores, la bandera británica.

Por todos estos detalles, los parlamentarios han podido percatarse de que el criminal atentado fué deliberado contra el buque y por su condición de inglés.—Febus.

LA LUCHA EN LOS FRENTE ARAGONESES

Nuestras tropas realizan un reconocimiento apoderándose de algunas armas

FRENTE DEL ESTE, 22.—En todos los sectores, calma absoluta. Una patrulla reconoció el terreno frente a las posiciones de Santos, al norte de Huesca, y recogió algunos fusiles, que estaban abandonados en unas posiciones enemigas.

La aviación rebelde ha volado sobre diversas posiciones del frente y pueblos cercanos.—Febus.

SECTORES DEL CENTRO

Por el sector del Jarama se han pasado seis soldados asturianos que fueron hechos prisioneros por los rebeldes

ARGANDA, 22.—Continúa la tranquilidad en este sector del Jarama.

Durante varios días sólo se ha registrado duelo de artillería.

Procedente del campo rebelde se han pasado seis soldados asturianos, que fueron hechos prisioneros por los fascistas.

La aviación fascista voló ayer sobre estas líneas; pero no arrojó ninguna bomba.—Febus.

FRENTE ANDALUZ

Después de los infructuosos ataques enemigos, renace la tranquilidad

EJERCITO DE ANDALUCIA, 22.—Tras los infructuosos intentos del enemigo para desalojarnos de las posiciones conquistadas últimamente en el sector de Granada, la tranquilidad ha renacido.

La única actividad que se registra está limitada a los acostumbrados tiroteos al hacerse las descubiertas y algunos cañoneos.—Febus.

Por falta de serenidad en el público se produce un lamentable suceso en Cartagena

CARTAGENA, 22.—A consecuencia de la falta de serenidad del público, motivada por la presencia de un avión faccioso, que no cometió agresión alguna, se ha registrado un hecho doloroso.

Debido a la enorme aglomeración en algunos refugios ha habido que lamentar once muertos, de ellos tres mujeres y ocho niños, y cuarenta heridos.

La Junta de Defensa Pasiva ha cursado las órdenes oportunas para evitar la repetición de tan lamentables sucesos.—Febus.

Se persigue a los especuladores

CASTELLON, 22.—En los controles de las carreteras de Valencia y Barcelona, las fuerzas de Asalto han practicado hoy numerosas requisas e incautaciones de enormes cantidades de pollos, gallinas, huevos, quesos, jamones y otros artículos, que se intentaba pasar clandestinamente para destinarlos a la venta, a precios elevadísimos.—Febus.

Temperatura del día 22
de enero de 1938

Máxima... .. 2,0
Mínima... .. 1,2
Humedad aire... .. 5,59
Lluvia en m/m... .. 0,0

EL Liberal

Teléfonos de EL LIBERAL

URBANOS:

Dirección... .. 1130
Redacción... .. 1824
Administración... .. 1606
Apartado de Correos 54

LAS AGRESIONES DE LA AVIACION FACCIOSA

Entierro de los marineros ingleses muertos a consecuencia de un bombardeo

TARRAGONA, 22.—Esta mañana se ha verificado el entierro de los marineros ingleses tripulantes del buque que fué bombardeado el jueves en este puerto.

En lo que fué capilla del Hospital de la Generalidad se había instalado la capilla ardiente, donde fueron expuestos los féretros que encerraban los restos de los cuatro marineros.

En la cámara solo había una corona de las muchas recibidas. La que el Gobierno de la República le había dedicado y que ostentaba la siguiente inscripción: "El Gobierno de la República, a los tripulantes ingleses víctimas de un crimen alevoso".

Para rendir honores a los cadáveres llegaron de Barcelona una sección completa de Marina, una escuadra completa con batidores y un regimiento de Aviación.

A las doce fueron depositados los féretros en dos coches fúnebres, y seguían numerosos coches llenos de coronas y banderas de Inglaterra y España.

Entre las coronas figuraban las donadas por el ministro de Defensa Nacional, los tripulantes del buque bombardeado, colectividad de obreros portuarios de Tarragona C. N. T.-U. G. T., Ayuntamiento de Tarragona y consúl de Inglaterra.

En representación del Gobierno asistieron los subsecretarios de Comunicaciones, Obras Públicas y Marina Mercante y el de Marina de Guerra y asistieron los diputados laboristas que estos días están recorriendo la España leal.

En el fúnebre cortejo figuraban las autoridades locales e inmenso gentío que llegó hasta el cementerio.

Los féretros fueron entrados a hombros de supervivientes del bombardeo que formaron en línea tras el capitán.

Este, Mr. Robert, dió lectura en la Biblia a las oraciones de rigor y precediendo al féretro entró en la cripta, en uno de cuyos laterales se había abierto el nicho donde debían ser enterrados los cadáveres.

Después entró la comitiva y el jefe de máquinas del buque bombardeado arrancó unas flores de la corona regalada por el ministro de Defensa Nacional y las colocó sobre los féretros.

Acabada la ceremonia, el jefe de la Delegación laborista, pronunció palabras de agradecimiento por el afecto que los marineros ingleses e Inglaterra estaban recibiendo del pueblo español en la triste ocasión de este acto.

Estamos aquí, dijo, para asistir al entierro de estos hombres que han muerto en defensa de la libertad. No es la primera vez en el transcurso de esta guerra, que hombres ingleses han vertido su sangre en España en defensa de las ideas de libertad. En este momento solemne he de lamentar que haya hombres capaces de vulnerar las leyes internacionales y cometer los crímenes de bombardear las ciudades y pueblos españoles.

A los compañeros caídos no les digo adiós, sino hasta luego."

Después Torres Campaña pronunció breves palabras, expresando el sentimiento en nombre del Gobierno y de las Cortes.—Febus.

DETALLES DE LA AGRESION AL BUQUE INGLÉS

TARRAGONA, 22.—El buque bombardeado por los aviones rebeldes se hallaba anclado en el muelle del Paralelo. Era de la matrícula de Griffiths y desplazaba seis mil setecientas toneladas. Componían su tripulación treinta y cuatro hombres, y sólo han quedado sanos y salvos quince. Siete han muerto y los res-

tantes se encuentran en el hospital.

El buque había llegado hace días al puerto con cargamento de carbón. En sus bodegas traía también un recuerdo para los hombres luchadores españoles: era azúcar donada por la Cooperativa inglesa.

A las siete y media de la mañana del jueves comenzó sus operaciones de descarga, empleando en ellas cincuenta hombres, aparte de su tripulación.

De pronto fué súbita, pero pre-concebidamente, atacado por tres Junker's trimotores, a los que precedía una caza, que lanzaron toda su carga sobre el buque, a pesar de que éste ondeaba en tres sitios distintos el pabellón inglés.

La mayor parte de las bombas cayeron a los lados del buque, en el mar y otras sobre cubierta.

Cinco de ellas hicieron explosión tan cerca del barco, que buen número de sus tripulantes ingleses y algunos trabajadores españoles fueron víctimas de la metralla.—Febus.

UNA CONVERSACION CON MISTER ROBERT

TARRAGONA, 22.—Hoy hemos tenido ocasión de conversar con el capitán del buque bombardeado, mister Robert, quien nos dijo: —Tengo el corazón lleno de adhesión para los españoles. Mi agradecimiento infinito por el trato que tanto yo como mis hombres hemos recibido, a pesar de las circunstancias infortunadas que padecéis. No conozco pueblo más valiente que el español, y si hubiera ocasión de venir mandando otro barco, sería para mí un gran honor pilotarlo.—Febus.

Las subsistencias

EL GOBERNADOR SE HA CE ECO DE UNA INFORMACION DE "EL LIBERAL"

Hablando ayer el gobernador con los periodistas, les manifestó que había leído un artículo publicado en EL LIBERAL sobre el problema de las subsistencias. Dijo que agradecía sus estímulos y que le servirían de aliento para proseguir en su afán de normalizar esta situación.

Aunque este es un problema —agregó— de las Consejerías provincial y municipal de Abastos, estoy dispuesto a trabajar con denuedo, como lo vengo haciendo, y seré inflexible en las sanciones que haya que imponerse a los que las merezcan, hasta lograr que sean cumplidas las órdenes que emanan del Gobierno.

Pero del mismo modo—terminó diciendo—que yo seguiré mi línea de conducta recta, espero que ni por particulares ni por organismos se me venga con recomendaciones para salvar a cualquier infractor que caiga dentro de la ley, porque entonces enviaré a la cárcel también a quien trate de recomendar lo irremendable.

EL ALCALDE HABLA SOBRE OTRA INFORMACION

Hablando con los informadores de Prensa el alcalde, Emilio García, dijo que había leído un suelto en "Confederación" en el que se asegura que en la vecina capital de Albacete se reparten artículos de consumo semanalmente.

Agregó que la Consejería de Abastos que él regenta se limita a repartir lo que le asigna la Dirección general de Abastecimien-

tos, a través de la provincial, extrañándole el que Albacete pueda hacer estos repartos con lo que le asigna la superioridad, a no ser que esta población adquiriera los artículos por otros procedimientos, haciendo constar que en Murcia se ajustaban a la ley.

No obstante—manifestó—agradezco estas llamadas de atención, porque recuerdan el cumplimiento del deber y sirven para impulsar las gestiones en el sentido de procurar la adquisición de artículos.

REPARTO DE AZUCAR A INDUSTRIALES :: ::

Mañana, de doce a dos, deberán pasar por el sitio de costumbre a retirar la orden de entrega del azúcar que les ha correspondido los industriales de fábricas de gaseosas y jarabes, cantinas, buñoleros, farmacias y laboratorios, turroneiros y carameleros que tengan ficha en esta Consejería.

REPARTO DE ACEITE A CONFITERIAS :: ::

Mañana, de doce a dos, deberán pasar por el sitio de costumbre a retirar la orden de entrega del aceite que les ha correspondido los industriales de confiterías, pastelerías y bollerías que tengan ficha en esta Consejería.

Murcia, 23 enero 1938.—El consejero de Abastos, E. García.

Partidos, Sindicatos, Organizaciones antifascistas, están acudiendo a la suscripción Pro Campaña de Invierno. Si el tuyo aún no le ha hecho, tu deber es procurar que no permanezca ausente. Comité provincial, Fermín Galán 8-10.

POLITICA FRANCESA

La votación de la declaración ministerial del nuevo Gobierno francés

PARIS, 22.—Durante la votación de la declaración ministerial del nuevo Gobierno francés se produjeron las siguientes abstenciones:

Cincuenta y cinco de la Federación Republicana, tres de independientes de la Unión Republicana Nacional, ocho del Partido Social Francés, seis de independientes republicanos, diez de independientes de Acción Popular, uno de los demócratas populares, dos de agrarios independientes, catorce de republicanos independientes y de Acción Social, tres de Izquierda Democrática y uno de Alianza Republicana de Izquierdas. En total, ciento cuatro abstenciones.—Febus.

El general Miaja ha restaurado el reloj de Gobernación

MADRID, 22.—A consecuencia de los primeros bombardeos de la aviación facciosa, el pasado año, el famoso reloj de Gobernación perdió tres de sus esferas, y solamente quedó una hábil, hasta que hace unos días un proyectil de artillería la destrozó.

Durante algún tiempo quedó interrumpida la mecánica del reloj.

Recientemente ha sido restaurado el popular reloj. El general Miaja, dándose cuenta de su importancia moral, ordenó al personal de Ingenieros de su cuartel general que procediese a la reparación del mismo, costeando de su peculio particular los gastos, que han ascendido a unas cinco mil pesetas.

Con este rasgo del general Miaja corresponde al nombramiento recientemente acordado de "madrileño honorario".

Ya ha sido colocada una esfera, que mide 1,85 de diámetro.—Febus.

De Tribunales

EL DE SUBSISTENCIAS DE MURCIA

En el expediente número 22 tramitado en el Juzgado de Instrucción del distrito número 1 —antes Catedral—, de esta ciudad, en funciones de Tribunal de Subsistencias y Precios indebidos, cuyo juicio se ha celebrado el día 21 del corriente mes, se ha dictado sentencia condenando a la denunciada Antonia Ibáñez Córdoba, de esta vecindad, con domicilio en el Camino de Santa Catalina, al pago de mil pesetas de multa por alteración del precio de tasa en la venta de leche, más las costas del juicio.

CONSEJO PROVINCIAL DE AGRICULTURA

El problema de los piensos

En esta Consejería seguimos ocupándonos, sin regatear esfuerzos, para resolver el difícil problema de los piensos, que tanto afecta a nuestra provincia, dependiendo del buen resultado de nuestras gestiones asegurar y fomentar nuestra riqueza ganadera, hoy en peligro, lo cual evidencia es preciso se manifieste la buena voluntad de las sindicales y poseedores de ganados, para seguir fielmente todas nuestras instrucciones sobre el particular.

Vamos a recibir de la Dirección general de Ganadería importantes concesiones de piensos con destino a la provincia de Murcia, y con el fin de asegurar su distribución perfecta y equitativa, y en virtud de instrucciones emanadas de la superioridad, vengo en disponer:

Primero. Todos los afiliados a Sindicatos de la C. N. T., afectos o no al campesinado, harán una solicitud colectiva dirigida a la Dirección general de Ganadería pidiendo las cantidades de cada clase de piensos que necesitan e indicando estación de destino donde les conviene recibirlos.

Estas solicitudes las entregarán los Sindicatos urgentemente a la Sección de Ganadería de la Federación provincial de Campesinos de Levante (C. N. T.), donde serán resumidas y cursadas a esta Consejería para que, con el informe Veterinaria pro-

La Prensa inglesa comenta los bombardeos de ciudades de retaguardia por la aviación facciosa

LONDRES, 22.—Los periódicos dedican comentarios a los bombardeos recientemente efectuados por la aviación facciosa sobre ciudades de retaguardia.

"Manchester Guardian", dice: "Según los informes recibidos en Londres los cabecillas rebeldes se dan cuenta del nuevo valor de las fuerzas gubernamentales y comprenden las escasas esperanzas de perforar el frente. Por eso intensifican y frecuentan sus ataques aéreos para ver de debilitar la resistencia gubernamental por medio de raids sobre Barcelona, Valencia y otras poblaciones alejadas de los frentes. Parece que quieren esperar tras algunos meses de bombardeos sobre la retaguardia, que la ofensiva terrestre tenga probabilidades de éxito".

"Daily Herald" dice, que de Mallorca, base aérea italiana, salen frecuentemente grandes aparatos de bombardeo Saboya que realizan la monstruosa destrucción de poblaciones civiles que no han tocado ni un cabello italiano.

Parece que existe un Comité de No Intervención del que forma parte Italia, y el Gobierno británico ha declarado que cree en la eficacia del citado Comité. Queremos, pues, esperar a ver lo que dice y piensa de las nuevas agresiones italianas en España.—Febus.

Ha fallecido la esposa de León Blum

PARIS, 22.—A las ocho de la noche ha muerto la esposa del jefe del partido socialista francés León Blum, en la clínica donde había sido operada recientemente.—Febus.

vincial, se transmitan a Barcelona para su concesión.

Segundo. Los afiliados a la U. G. T. seguirán igual procedimiento, entregando sus solicitudes por mediación de su Federación de Trabajadores de la Tierra.

Tercero. Los afiliados a partidos políticos, particulares y entidades ganaderas no oficiales no afectas a sindicales, lo harán igualmente; pero entregarán sus solicitudes a los Ayuntamientos respectivos, en cuyo centro a su vez seguirán el mismo trámite señalado para las Federaciones de agricultores de las sindicales C. N. T. y U. G. T.

Cuarto. Las entidades o particulares que posean medios de transporte lo harán constar para concederles autorización especial para que puedan retirar del punto de origen la cantidad de piensos que les corresponda.

Quinto. Entre tanto, y de acuerdo con las instrucciones dadas al efecto anteriormente, seguirán entregando en esta Consejería las estadísticas de ganado que poseen, debidamente clasificadas, indicando al mismo tiempo las cantidades de cada clase de piensos que necesitan para todo un mes, estadísticas en que nos basaremos para hacer la distribución de piensos de manera justa y equitativa.—El consejero de Agricultura de esta provincia.